

HORBOURG-WIHR

ARCHIHW présente Oberlin

Lors de sa conférence de début mai, ARCHIHW a rassemblé une soixantaine de personnes venues pour une part des villages avoisinants. Il est vrai que la figure de J.-F. Oberlin est une référence de taille dans le monde protestant.

Accueilli par le président Pierre Maurer, le public a découvert grâce au talent d'orateur de Jean-Paul Sorg un personnage de grande envergure dont l'œuvre sociale a débordé de toutes parts le cadre religieux. De son vivant déjà, Oberlin était passé au rang d'un mythe.

N'ayant pas laissé d'œuvres écrites, le conférencier s'est servi des sermons dominicaux dans lesquels le pasteur du Ban de la Roche justifiait son action devant Dieu et les hommes, admonestant ces derniers tout en les exhortant à mieux vivre. Cet usage de la chair, qui correspond aussi à un âge dans l'art de la prédication, peut surprendre. Mais en le situant dans son époque, Jean-Paul Sorg en a relativisé le poids et révélé l'originalité. En tant que source documentaire, l'essentiel s'y trouve pour ce qui est de l'œuvre sociale et des idées.

Certes, Oberlin était paternaliste, souvent moraliste, parfois même rigoriste, mais à travers ces attitudes s'exprimait paradoxalement un pro-

fond amour de l'humanité. J.-P. Sorg, dont le dévouement à l'œuvre d'A. Schweitzer force l'admiration, n'a pas manqué de faire le parallèle avec le grand blanc de Lambaréné, accusé des mêmes travers.

La difficulté à faire une appréciation juste de ces «grands hommes» du passé tient à ce que nous évaluons leur action à l'aide de catégories d'aujourd'hui et que l'intolérable d'aujourd'hui a pu hier être le facteur de progrès. L'un des mérites du conférencier a été de ne pas gommer ces traits archaisants et d'en avoir parlé sans fards. C'est probablement le prix à payer pour ne pas tomber dans la falsification idéalisante. La discussion qui s'ensuivit, animée par Marc Kauffmann, livra sa moisson d'informations supplémentaires.

Le prochain rendez-vous, lui aussi de choix, nous ramènera à l'époque romaine. M. X. Lafon, professeur d'histoire à l'université de Strasbourg et chercheur au CNRS viendra présenter une vaste synthèse sur «La stratégie militaire des Romains en Alsace».

Tous les amateurs d'histoire sont invités à se joindre au fidèle public d'ARCHIHW le vendredi 7 juin, à 20h 15, à la salle de Wihr.

Pour tout renseignement contacter Marc Kauffmann, tél. 89237987.

Conférence de Jean-Paul Sorg sur J.-F. Oberlin.